
Горит восток 
«Зарею» новой…
Большие города в список со-

искателей олимпийских наград 
и почестей включили по ря-
ду причин. Назрела необходи-
мость в активизации и опреде-
ленном переформатировании 
спортивной работы в Бийске и 
Рубцовске. Спорт там в какой-
то степени окуклился, варил-
ся в собственном соку. Прои-
зошел крен в сторону неолим-
пийских видов. А те виды, кото-
рыми ранее славились эти го-
рода, пришли в упадок. При-
мер – баскетбол. Было вре-
мя, когда Бийск поставлял оте-
чественному баскетболу та-
ких талантов, как Бабков, Гре-
зин, Шатохин… Ныне славную 
бийскую кузницу кадров надо 
возрождать. Условия для тако-
го ренессанса улучшились – в 
спорткомплексе «Заря» к нача-
лу олимпиады сдали обновлен-
ный игровой зал. Грустно было 
смотреть на него в конце девя-
ностых: все  старое, изношен-
ное, обшарпанное, духота, упа-

док… Теперь здесь ничего не 
узнать. Налажен нормальный 
воздухообмен – установлена 
проточная и вытяжная венти-
ляция, помещение покрашено 
в светлые, приятные глазу то-
на, светится красными огонька-
ми  большое электронное таб-
ло, но самое главное – уложе-
но качественное игровое по-
крытие. Паркет, изготовленный 
с помощью импортных техноло-
гий, сделан местной компанией 
«Сильва-Хаус». Директор «За-
ри» Борис Гранкин рассчитыва-
ет в недалеком будущем уста-
новить в зале современные ба-
скетбольные стойки и усилить 
освещение. 

«Заря» – наглядный при-
мер того, как общими усилия-
ми местных и краевых властей 
постепенно возрождается мате-
риальная база бийского спорта. 
В 2009 году здесь открыли ка-
питально отремонтированный 
и отвечающий международ-
ным стандартам 50-метровый 
бассейн, который из-за аварий-
ного состояния не эксплуатиро-
вался с 2002 года. Следом вер-
нули в строй переживший по-

жар гимнастический зал. Олим-
пиада дала повод кардинально 
обустроить игровой зал. Оста-
лось довести до ума трениро-
вочный борцовский зал. Сейчас 
в «Заре» проводятся занятия в 
трех бассейнах и шести игро-
вых залах. Конечно, содержа-
ние огромного спорткомплекса 
обходится недешево, но грех 
экономить на здоровом образе 
жизни. Какую-то часть расходов 
берет на себя муниципальный 
бюджет, остальное «Заря» за-
рабатывает сама. 

Другой туз спортивного Бий-
ска – стадион «Юбилейный». 
«Алтайский спорт» подроб-
но рассказывал об этом одно-
значно лучшем стадионе края. 
Остается добавить, что в не-
драх «Юбилейного» оборудо-
ван великолепный стрелковый 
тир. С таким тиром можно сме-
ло рассчитывать на появление 
новой плеяды метких стрелков, 
которые составят конкуренцию 
именитому земляку, мастеру 
спорта международного класса, 
золотому, серебряному и брон-
зовому призеру Универсиады в 
Казани Сергею Каменскому. 

Глава городской админи-
страции Николай Нонко настро-
ен и впредь улучшать землякам 
условия для занятий спортом: 

– Такие соревнования, бе-
зусловно, должны быть в крае. 
Крайспортуправление приня-
ло правильное решение под-
ключить Бийск и Рубцовск к 
устоявшейся системе олимпи-
ад малых городов. Подготов-
ка к масштабным мероприяти-
ям всегда отлично стимулирует 
принимающую сторону – нель-
зя же перед гостями ударить в 
грязь лицом. На капитальный 
ремонт игрового зала в «Заре» 

мы потратили больше 12 мил-
лионов рублей. Был вариант 
пустить наши немногочислен-
ные финансы на небольшой 
ремонт сразу нескольких объ-
ектов, но мы решили не распы-
лять средства. Край, кстати, по-
мог с деньгами. Олимпиада за-
кончится, но спортсооружения-
то останутся у нас. Искусствен-
ное поле стадиона «Юбилей-
ный» нарасхват – с утра до ве-
чера там занимаются футбо-
лом, и мы не в силах удовлет-
ворить все заявки. Очень хо-
чется вернуть к активной жизни 
замечательный спорткомплекс 
«Прогресс», где сохранилось 
приличное футбольное поле и 
– что очень важно – легкоатле-
тические дорожки. Правда, ны-
нешние хозяева «Прогресса» 
запросили за его выкуп в муни-
ципальную собственность уж 
очень крупную сумму – 30 мил-
лионов рублей. «Прогресс» в 
его нынешнем состоянии столь-
ко не стоит. Да и сколько при-
дется вложить средств, что-
бы привести спорткомплекс в 
приемлемый вид. Будем ис-
кать компромиссы. Не хочется 
терять стадион «Авангард» – 
восточной части города нужно 
крепкое спортивное ядро. Там 
тоже все упирается в деньги. 
Но мы же видим, какую поль-
зу городу приносят действую-
щие спортивные объекты. Бу-
дем в этом направлении рабо-
тать дальше. Спасибо губерна-
тору, что в программу «80 х 80» 
для Бийска он включил стро-
ительство катка с искусствен-
ным льдом – хоккеем надо за-
ниматься круглогодично, у нас 
много способных ребят. 

(Окончание на стр. 3)
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Быстрее, выше, сильнее!

Алтайские спортсмены 
на Всемирной Универсиаде

Юрий Паутов – 
мастер гимнастики

ФИДЕ ОЦЕНИЛО 
Накануне Международного дня шахмат, отмечаемого во 

всем мире 20 июля, к губернатору Алтайского края Алек-
сандру Карлину с благодарностью за внимание к этой игре 
и предложением по дальнейшему развитию шахмат в реги-
оне обратился президент ФИДЕ Кирсан Илюмжинов. 

В послании руководителя Международной шахматной 
федерации говорится: «Принятие региональной программы 
развития шахмат до 2015 года, открытие краевого шахмат-
ного клуба, проведение ряда крупнейших соревнований все-
российского значения  – все это и многое другое свидетель-
ствует о том, что Алтайский край по праву входит в число ве-
дущих шахматных регионов Сибири. Достигнутые в Алтай-
ском крае результаты свидетельствуют о том, что шахматы 
по-прежнему популярны и любимы на Алтае».

Кирсан Илюмжинов выразил желание встретиться с гу-
бернатором в любое удобное для него время, чтобы обсу-
дить проекты сотрудничества.

ВПЕРВЫЕ ПЕРВЫЕ
Алтайские спортсмены завоевали золотую и сере-

бряную медали на командном чемпионате России по 
спортивному боулингу.

Турнир проходил в Самаре с 9 по 14 июля. Впервые в 
истории проведения подобных соревнований на пьедестал 
поднялись игроки Алтайского края.

Сначала в зачете смешанных пар серебро алтайской 
сборной принесли Максим Жидких и Дарья Коломенская, 
а затем золото завоевала женская команда в составе Да-
рьи Коломенской, Марины Кравченко и Кристины Ушаковой. 

В общем зачете Федерация спортивного боулинга Алтай-
ского края заняла третье место.

ЕЩЕ ВСТРЕТЯТСЯ! 
Арсений Павленко – бронзовый призер первенства 

России по боксу.
9 июля в Оренбурге завершилось первенство России по 

боксу среди юниоров 19-22 лет. Лучший результат среди ал-
тайских боксеров показал барнаулец Арсений Павленко, за-
нявший третье место в весовой категории до 75 кг.  В 1/8 фи-
нала он выиграл у Азрета Меркулова из Карачаево-Черкес-
сии, в 1/4 – у Ивана Хатаева из Чечни, а в полуфинале усту-
пил новосибирцу Баиру Цымпилову.

В финале  Цымпилов сошелся с еще одним сибиряком 
– красноярцем Андреем Ефременко.  Любопытно, что вес-
ной оба эти  боксера на чемпионате Сибирского федераль-
ного округа, проходившем в Барнауле, стояли на пьедеста-
ле почета ниже Павленко. Ефременко тогда занял второе 
место, а Цымпилов – третье.

ЗА СБОРНУЮ РОССИИ
Воспитанники Алтайского училища олимпийского 

резерва Юлия Соколова и Павел Верещагин в составе 
сборной страны выступили на чемпионате мира по лег-
кой атлетике среди юношей и девушек. 

Соревнования проходили в Донецке 10-14 июля. Павел, вы-
ступавший в гладком беге на 100 метров, до финала не добрал-
ся, а вот Юлии на дистанции 100 метров с барьерами это уда-
лось. Она заняла восьмое место с результатом 13,72, в полу-
финале наша спортсменка установила личный рекорд – 13,48.

Первой с высшим мировым достижением 12,94 финиши-
ровала спортсменка из Ямайки Яник Томпсон. Также на пье-
дестал поднялись американки Диор Холл (13,01) и Микайя 
Бриско (13,29).

БРОНЗА С БЕРЕГОВ ДУНАЯ
Оксана Старостина – бронзовый призер легкоатлети-

ческого Мемориала Иштвана Дюлаи в Будапеште. 
Алтайская прыгунья в высоту завершила борьбу на от-

метке 1,87 м и заняла третье место. Вместе с ней его раз-
делили Вита Паламарь из Украины и Надежда Дусанова из 
Узбекистана. Победительницей соревнований стала хорват-
ка Ана Шимич, перелетевшая планку на высоте 1,96 м. Се-
ребро у болгарки Мирелы Демиревой – 1,94 м.

Оксану Старостину тренирует Борис Соборов.

РЯДОМ С ПРИЗАМИ
Команда конников Алтайского края заняла четвертое 

место в первенстве России по троеборью среди юнио-
ров и юношей. 

Лично-командное первенство России проходило в Мо-
сковской области со 2 по 7 июля.  В соревнованиях прини-
мали участие юниоры до 21 года и юноши до 18 лет.  Сбор-
ная  края в составе юниора Артема Копылова и юноши Ан-
дрея Семченко  в троеборье «две звезды» заняла четвер-
тое командное место. Артем выступал на латвийском же-
ребце Горячем, а Андрей на ганноверской кобыле Плазме.

В личном первенстве Артем Копылов занял пятое место.
Справка. Троеборье – олимпийский вид спорта, включаю-

щий в себя манежную езду, кросс и преодоление препятствий.

Виталий ДВОРЯНКИН.
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Олимпиада городов Алтайского края поменяла формат 
VI летняя олимпиада городов Алтайского края может 

стать поворотной для такого рода стартов. В постсовет-
ское время в спортивных состязаниях участвовали лишь 
малые города. С 2013 года к ним подключились «тяжело-
весы» – Бийск и Рубцовск. Возможности второго по ве-
личине города Алтайского края помогли добавить в про-
грамму игр состязания по плаванию и пулевой стрельбе. 
Олимпиада от географического расширения только выи-
грала. Но если бийская команда в родных стенах подтвер-
дила статус фаворита и в неофициальном командном за-
чете заняла первое место, то делегация из Рубцовска ста-
ла третьей, пропустив вперед сплоченную дружину из Но-
воалтайска. Такое распределение мест на пьедестале спе-
циалистов не удивило: если ты большой, это вовсе не оз-
начает, что сильный. Тем и прекрасен спорт, Давид всегда 
имеет шанс побить Голиафа. 
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С МЕСТА СОБЫТИЯ

В оптимальной 
форме

Андрей Гречин первым из 
алтайских спортсменов выи-
грал медаль. 10 июля россий-
ские пловцы дважды обнови-
ли рекорд Универсиад в кроле-
вой эстафете 4 х 100 м. Утром 
в предварительных заплы-
вах наш квартет показал вре-
мя 3:13,70, а вечером в фина-
ле – 3:10,88. От старта к стар-
ту состав команды менялся, но 
лишь один участник оставался 
незаменимым – Андрей Гречин 
из Алтайского края.

Первый рекорд, утренний, 
установили Андрей Гречин, 
Евгений Лагунов, Сергей Фе-
сиков и Александр Сухоруков. 
В финале алтайского спор-
тсмена вновь поставили на 
первый этап – забойщиком. 
Гречин уверенно стартовал 
и передал эстафету, опере-
жая ближайшего преследова-
теля на несколько корпусов. 
Остальные участники россий-
ской команды – Никита Лобин-
цев, Владимир Морозов и Да-
нила Изотов – играть в поддав-
ки и не думали, отработав свои 
этапы на совесть. В итоге рос-
сийская четверка даже пре-
взошла собственный резуль-
тат, показанный на Олимпий-
ских играх в Лондоне – 3:10,88 
против 3:11,41 год назад. К сло-
ву, именно этот состав, высту-
павший в казанском финале 
Универсиады, прошлым летом 
завоевал олимпийскую бронзу.

Бесспорными лидерами 
российской команды являются 
Владимир Морозов и Андрей 
Гречин. Оба демонстрируют 
потрясающую форму: напри-
мер, Андрей показывает ре-
зультаты, сопоставимые с те-
ми, что у него были до отмены 
гидрокостюмов. Теперь Казань 
ждет очную дуэль спортсменов 
в заплыве на 50 метров воль-
ным стилем.

Соревнования еще про-
должаются, но Андрей Гре-
чин, весной не прошедший от-
бор на июльский чемпионат 
мира, благодаря выступлению 
на Универсиаде сумел запрыг-
нуть в последний вагон уходя-
щего поезда. Уже известно (за 
день до окончания соревнова-
ний в Казани. – Прим. «АС»), 
что он едет в Испанию, где в 
конце июля произойдет глав-
ный старт сезона. 

Второй представитель ал-
тайского плавания на Универ-
сиаде – Дарья Цветкова, сту-
дентка первого курса Алтай-
ской государственной педака-
демии. На дорожках казанско-
го Дворца водных видов спор-
та ей отчаянно не везет с фи-
нишем: на дистанциях 50 и 
100 м баттерфляем Даша во 
всех шести заплывах – пред-
варительных, полуфинальных 
и финальных – при касании 
бортика теряла драгоценное 
время. На полтиннике Цветко-
ва заняла шестое место, а на 
сотне – четвертое, хотя 90 ме-
тров дистанции уверенно плы-
ла второй.

– В призы Дарья не попала 
только по техническим причи-
нам, можно сказать, ей не хва-
тило опыта, профессионализ-
ма, – прокомментировал вы-
ступление своей подопечной 
тренер СДЮШОР «Обь» Ар-
тем Наздрачев. – Для нее это 
первый старт такого уровня. 
Шла на второе место, но в кон-

це засуетилась. Одно лишнее 
движение решило все. Ей бы 
хватило двух гребков, а она 
сделала три – а это прибавка к 
результату минимум полсекун-
ды. Дарья за минуту на стоме-
тровке делает 60 гребков, то 
есть один гребок в секунду, но 
его можно укоротить и сделать 
чуть быстрее. В баттерфляе 
если ты уже отвел руки за спи-
ну, то выкинуть их резко впе-
ред нельзя – это будет наруше-
ние правил. Но в целом ее вы-
ступлением на Универсиаде я 
доволен. Мы проделали опре-
деленную работу, и, судя по 
результатам, она была сдела-
на правильно. Скажем, на сто-
метровке Дарья проплыла по 
личному рекорду – 59,10. Вы-
ступили на Универсиаде до-
стойно, просто немножко не 
повезло, удачи не хватило нам.

С большой долей вероят-
ности, из Казани Дарья Цвет-
кова уедет не с пустыми рука-
ми. Ее заявили в комплексную 
эстафету 4 х 100 м, где россий-
ские девушки считаются фаво-
ритами. Когда верстался этот 
номер, наша команда вышла 
в финал соревнований с луч-
шим временем. Дарья плыла 
на третьем этапе и отработа-
ла его великолепно.

Такие разные 
медали

В легкой атлетике алтай-
ские спортсмены завоевали 
две бронзы, но отношение к 
ним получилось очень раз-
ным. Барьерист Сергей Шу-
бенков своей медали больше 
огорчился, чем обрадовался, 
а марафонец Артем Аплач-
кин просто-таки светился от 
счастья.

Шубенков считался безо-
говорочным лидером в беге 
на 110 м с барьерами. И он 
это доказал в полуфинале, 
где показал отличное время – 
13,10 секунды. Стоит напом-
нить, что рекорд России при-
надлежит Сергею и составля-
ет 13,09 секунды.

Спустя два часа состоял-
ся финальный забег. Шубен-
ков пяткой зацепил уже пер-
вый барьер, затем сбил вто-
рой и третий, что существен-
но замедлило его. В середине 
дистанции Сергей все же вы-
правил технику – стал прохо-
дить барьеры чище и настиг 
оторвавшихся соперников. 
Однако накатить как следует 

на финиш алтайский спорт-
смен не сумел. Первым черту 
пересек Эдди Ловетт с Вир-
гинских островов (13,43), вто-
рым – россиянин Константин 
Шабанов (13,46), бронзовым 
призером стал Сергей Шубен-
ков (13,47).

– Учитывая состав участни-
ков соревнований, их личные 
результаты в нынешнем сезо-
не, я обязан был выиграть, но 
в итоге финишировал лишь 
третьим, – сказал Сергей Шу-
бенков. – Конечно же, это сен-
сация. Для меня сенсация со 
знаком минус, и я расцени-
ваю ее как большую неуда-
чу, как собственный провал. 
В чем состояла ошибка? По-
ка не хватает мне чувства ба-
рьера, есть технические огре-
хи. Хотя по ощущениями готов 
бежать быстро.

Впрочем, посыпать голо-
ву пеплом барнаульский лег-
коатлет не стал. Все-таки Уни-
версиада для него – не основ-
ные соревнования в этом году. 
Главный старт будет в августе, 
когда Москва примет чемпио-
нат мира по легкой атлетике.

На следующий день после 
Сергея Шубенкова в полумара-
фоне – беге на 21 км и 97,5 м – 
выступал студент АлтГПА Ар-
тем Аплачкин. На старт забега, 
проходившего близ Централь-
ного стадиона Казани, вышли 
43 участника. Самое большое 
представительство имели Рос-
сия и Япония – они выставили 
по пять спортсменов.

Алтайский бегун Артем 
Аплачкин – чемпион России 
этого года в марафоне – фи-
нишировал десятым. По хо-
ду дистанции он постоян-
но улучшал свое положение: 
на отметке 5 км был 21-м, на 
10 км – 15-м, на 15 км – 12-
м, на 20 км – 11-м. Его итого-
вый результат – 1 час 5 минут 
49 секунд.

Победу в полумарафоне 
одержал южноафриканец Зи-
бабалве Глэдвина Мзази, ко-
торый сорвал финишную лен-
ту в компании своего сооте-
чественника Стефена Моко-
ка. Их время – 1 час 3 мину-
ты 37 секунд. Бронза доста-
лась японцу Сого Накамуре, 
который завершил полумара-
фон спустя 44 секунды после 
представителей ЮАР.

Помимо индивидуальных 
наград разыгрывались меда-
ли в командном зачете. Итог 
складывался из трех лучших 
результатов спортсменов од-

ной страны. Среди россиян 
самым быстрым оказался Ан-
дрей Лейман, занявший ше-
стое место (1:05,08). Девятыми 
финишировал Анатолий Рыба-
ков (1:05,41), десятым – Артем 
Аплачкин (1:05,49), двенадца-
тым – Юрий Чекун (1:06,09), 
четырнадцатым – Евгений Пи-
щалов (1:06,36). Таким обра-
зом, время Леймана, Рыба-
кова и Аплачкина суммирова-
лось – 3:16,38. С этим резуль-
татом они стали бронзовыми 
призерами, пропустив вперед 
южноафриканцев (3:12,52) и 
японцев (3:14,02).

– Во время забега думал о 
том, какой это важный и от-
ветственный старт и что надо 
выложиться на все сто про-
центов. Но, к сожалению, пе-
чень опять меня подвела, за-
болела где-то после 12-го ки-
лометра, – признался Артем 
Аплачкин после церемонии 
награждения. – Наверное, во 
время подготовки к Универ-
сиаде где-то промазал с пи-
танием.

Артем отметил, что в Ка-
зани ему очень помогла под-
держка земляков. Клуб лю-
бителей бега «Восток» ре-
шил поддержать его интерес-
ным способом. Одновремен-
но со стартом полумарафона 
в Казани востоковцы нача-
ли аналогичный забег в Бар-
науле по «Трассе здоровья». 
О том, что готовится такая ак-
ция, Аплачкину сообщили за-
ранее.

– Конечно, удивился, ког-
да узнал об этом, – говорит 
алтайский марафонец. – Ду-
маю, ничего себе: чтобы под-
держать меня, проводят це-
лые соревнования! Классно, 
когда тебя так поддерживают. 
Большое спасибо всем бегу-
нам из клуба «Восток».

Прыгнули 
выше головы
В составе женской сборной 

России по хоккею на траве вы-
ступали два игрока «Комму-
нальщика» – вратарь Оль-
га Чугунова и защитник Еле-
на Вавилова. А с кромки по-
ля игрой команды руководил 
главный тренер нашей студен-
ческой сборной и барнауль-
ского клуба Владимир Кобзев.

На групповом этапе явное 
превосходство над остальны-
ми командами имели хокке-

истки из Южной Кореи. Сбор-
ная России уступила кореян-
кам 1:2, но счет мог быть и бо-
лее крупным, если бы не вдох-
новенная игра голкипера Оль-
ги Чугуновой. Зато в ключевом 
матче россиянки одержали во-
левую победу над японками – 
3:2, а с дружиной из Белорус-
сии разошлись миром – 2:2.

Матчи за итоговые места 
состоялись 14 июля. Игра за 
бронзу между командами Япо-
нии и Белоруссии заверши-
лась волевой победой спорт-
сменок из Страны Восходяще-
го Солнца – 3:1.

После этого на ковер выш-
ли финалистки – сборные Рос-
сии и Южной Кореи. Гостьи 
взяли с места в карьер и сра-
зу создали несколько опас-
нейших моментов. Уже к вось-
мой минуте счет был 2:0 в их 
пользу. Раз за разом россиян-
ки позволяли соперницам про-
никать в радиус (только из его 
площади можно наносить уда-
ры по воротам), и те, не встре-
чая ощутимого сопротивле-
ния, легко разбирались с вра-
тарем. В середине первого 
тайма Владимир Кобзев при-
нял решение заменить Ольгу 
Чугунову на Светлану Прохо-
рову. Однако команду сменой 
вратаря встряхнуть не уда-
лось – кореянки продолжили 
доминировать на всех участ-
ках поля. В первом тайме в во-
ротах сборной России побывал 
третий мяч, а во втором – еще 
два. Итог встречи – 5:0 в поль-
зу команды Южной Кореи.

По итогам женского хок-
кейного турнира Универсиа-
ды лучшим вратарем была 
признана Ольга Чугунова из 
барнаульского «Коммуналь-
щика», а лучшим игроком – 
Александра Жашкова из мо-
сковского ЦСП «Измайлово». 
Стоит отметить, что игрокам 
сборной России, завоевав-
шим серебро Универсиады, 
будет присвоено звание ма-
стера спорта международно-
го класса.

– В принципе, пораже-
ние было ожидаемым, – зая-
вил после финала Владимир 
Кобзев. – Мы, конечно, наде-
ялись, что на патриотизме и 
при поддержке зрителей смо-
жем выползти, но это оберну-
лось только обратным эффек-
том. По игровым характери-
стикам бороться с кореянками 
было нереально. Россия ведь 
впервые играет на соревнова-
ниях такого уровня, и подоб-

ные скорости для нас слиш-
ком высоки. Нам пока даже за-
крепиться в группе «А» чемпи-
оната Европы не удается. Хо-
тя на этом турнире девчонки 
молодцы! Они и так прыгнули 
выше головы! Настоящий фи-
нал был уже в игре с Японией. 
Возможно, после этого многие 
почувствовали свою миссию 
на этом турнире выполнен-
ной, а тут – мобилизованная 
Корея. Они же седьмая коман-
да мировой классификации, а 
мы – двадцатая.

Полный 
боекомплект

Бийчанин Сергей Камен-
ский на Универсиаде выиграл 
медали всех достоинств в пу-
левой стрельбе. Алтайский 
спортсмен 14 июля стал сере-
бряным призером командных 
соревнований в стрельбе из 
пневматической винтовки с 10 
метров, а 15 июля взял личное 
золото и командную бронзу в 
стрельбе из малокалиберной 
винтовки с 50 метров из поло-
жения лежа.

Несмотря на командную 
бронзу, Каменский оказал-
ся единственным представи-
телем России в финале по 
стрельбе из малокалиберной 
винтовки с 50 метров из поло-
жения лежа. Его партнеры по 
итогам квалификации не смог-
ли войти в первую восьмерку: 
Назар Лугинец стал 10-м, а 
Кирилл Григорьян – 11-м.

В финале Сергей стре-
лял очень уверенно и захва-
тил лидерство после третьей 
серии выстрелов. Спортсме-
ны выбывали из борьбы один 
за другим, за золото остались 
сражаться Каменский и два 
представителя Азии – китаец 
Кан Хонвей и кореец Хьонч-
жун Ким. Первым напряже-
ния не выдержал Ким, двумя 
выстрелами набравший всего 
18,6 очка.

После этого двум остав-
шимся финалистам остава-
лось произвести по два вы-
стрела. При этом Каменский 
имел перед Хонвеем фору в 
0,6 очка. Первые выстрелы: у 
россиянина – 10,1, у китайца – 
10,7. Счет сравнялся! Второй 
выстрел у алтайского стрелка 
получился на 10,5 очка, а у его 
соперника – на 10,4. И Сергей 
победно сжал кулак: он впер-
вые стал чемпионом Всемир-
ной Универсиады! А всего за 
два студенческих форума – в 
Шеньчжене и Казани – у него 
теперь пять наград (золото, 
серебро и три бронзы). Од-
ним из первых новоиспечен-
ного чемпиона поздравил отец 
– заслуженный тренер России 
Игорь Каменский, который на 
Универсиаде-2013 работает в 
судейском корпусе, в его обя-
занности входит осмотр ору-
жия спортсменов.

– Нервничали все фина-
листы без исключения. Бы-
ло сильнейшее эмоциональ-
ное напряжение, было тяже-
ло стрелять. Победа нелегко 
далась, – прокомментировал 
итоги золотого финала Сер-
гей Каменский. – При стрель-
бе стоя колебания винтовки 
гораздо выше, то есть мож-
но утянуть выстрел далеко 
за десятку. А в положении ле-
жа устойчивость оружия луч-
ше, здесь важен пульс, меж-
ду ударами которого нужно 
успеть сделать выстрел. Ко-
нечно, иногда пульс зашка-
ливает, бывает и 150 ударов 
в минуту. Но если удачно вы-
брать момент, то выстрел бу-
дет классным. Хорошо, что 
мне удалось его сделать.

Виталий УЛАНОВ,
г. Казань.
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Медали всех достоинств завоевали алтайские спортсмены на XXVII Всемирной летней Универсиаде 

В состав студенче-
ской сборной России вхо-
дят семь наших земляков, 

представляющих четы-
ре вида спорта. Наверняка 
все они вернутся с награ-
дами. За их успехами и не-
удачами в Казани следит 

корреспондент «Алтайско-
го спорта».
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Курс на дальнейшее укре-
пление базы алтайского спор-
та подтвердил выступавший на 
церемонии торжественного от-
крытия игр вице-губернатор Ви-
талий Снесарь:

– В ближайшие годы в крае 
будет сдано порядка десяти 
спортивных объектов в сель-
ских муниципальных образо-
ваниях и городских округах. От-
радно видеть, что в Бийск при-
ехали разновозрастные деле-
гации, в которых много молоде-
жи. Привлечение к спорту под-
растающего поколения являет-
ся залогом оздоровления насе-
ления Алтайского края. Сегод-
няшние соревнования, помимо 
всего прочего, являются одним 
из блоков в фундаменте гран-
диозного мероприятия в России 
в 2014 году – зимних Олимпий-
ских игр в Сочи.

Прописные 
истины

Спортивные итоги олимпи-
ады ждут вдумчивого анали-
за и принципиального разбо-
ра полетов на коллегии в край-
спортуправлении и на местах. 
Из того, что удалось увидеть 
в процессе бесконечной езды 
по спортивным объектам, раз-
бросанным по бесконечному го-
роду, трудно сложить цельную 
картину, хотя общее впечатле-
ние, конечно же, осталось поло-
жительным. 

Первое место в неофици-
альном общекомандном за-
чете заняли бийчане. В ряде 
видов их преимущество изна-
чально не вызывало сомне-
ний. Речь, в первую очередь, 
идет о пулевой стрельбе и 
футболе. Футбольная сбор-
ная Бийска асфальтовым кат-
ком прошлась по всем сопер-
никам. Правда, судейство мат-
ча бийчан с командой из Яро-
вого в некоторых эпизодах за-
ставило вспомнить известную 
шутку о том, кто имеет право 
побеждать в пресловутом Те-
хасе. Но, во-первых, футболь-
ные судьи всегда почему-то 
больше симпатизируют силь-
ным командам, а, во-вторых, 
по классу и по игре хозяева 
турнира все равно превосхо-
дили яровчан. 

Яровчане взяли своеобраз-
ный реванш у бийчан в пла-
вании. В последний день со-
ревнований в одной из самых 
зрелищных дисциплин – 4 х 50 
метров вольным стилем – они 
в отчаянной борьбе опереди-
ли команды из Бийска и Слав-
города. В общем же плава-
тельном зачете бийчане ожи-
даемо стали первыми. Пре-
красные условия в «Заре» на-
чали приносить свои плоды, в 
сборной края представитель-
ство выходцев из наукограда 
растет, появился ряд перспек-
тивных ребят и девчат, к при-
меру, Кристина Дубовицкая. В 
2013 году на Кубке России в 
Казани она выполнила норма-
тив мастера спорта. 

– Турнир получился доста-
точно представительным, с уче-
том имеющихся в крае бассей-
нов, – считает главный судья 
по плаванию Александр Звя-
гинцев. – Результаты участни-
ков показывают, что бассейны 
эти работают не вхолостую. Как 
правило, их показывают быв-
шие и нынешние воспитанни-
ки краевой школы по плаванию. 

Но если бийская олимпий-
ская сборная оправдала про-
гнозы, то маленький Новоал-
тайск порадовал, обойдя в ито-
говом раскладе Рубцовск. Но-
воалтайцы уступили бийчанам 
по сумме мест всего 4 очка, за-
то рубцовчан превзошли на 19 
баллов! Новоалтайск смог выи-
грать в семи видах спорта, бий-
чане – в пяти, а рубцовчане – 
лишь в одном. Отчасти в успе-

хе новоалтайцев сказывает-
ся их близость к краевому цен-
тру. Но в этом городе вдобавок 
разумно выстроена спортив-
но-массовая работа, и Новоал-
тайск успешно выступает уже 
не на одной городской олимпи-
аде. Бросились в глаза коллек-
тивизм этой делегации, общий 
позитивный настрой. 

– От нынешних соревнова-
ний самые замечательные ощу-
щения. Сложились хорошие от-
ношения с другими командами, 
при этом все дни в нашей деле-
гации царил хороший спортив-
ный дух. У нас ведь много об-
щего. В волейбольной коман-
де в основном студентки раз-
личных вузов, сама я окончила 
физико-технический факультет 
классического университета. 
Мы настраивались на борьбу 
в каждом матче, самым слож-
ным, конечно, выдался фи-
нальный поединок с девчонка-
ми из Камня, – сказала симпа-
тичная Наталья Завгородняя, 
лидер женской волейбольной 
команды, завоевавшей золо-
тые медали. К слову, на пьеде-
стал почета Наталья вышла в 
элегантном платье. А что, даже 
сильные женщины имеют пра-
во на подобную слабость. 

А вот с другой «слабостью» 
надо что-то делать. Я о стран-
ных прописках и подставных 
игроках. От этой болезни одно 
время сильно страдали сель-
ские олимпиады. В девяно-
стые годы доходило до того, 
что за сборную Завьяловского 
района выходило играть пол-
команды барнаульцев. Здесь 
схожая история произошла на 

мужском баскетбольном турни-
ре. За сборную Алейска вдруг 
оказались заявленными трое 
хорошо известных барнауль-
ских баскетболистов: Валин, 
Нагорнов и Мускулис. Алейск 
раздел и разул всех противни-
ков, но кому нужны такие побе-
ды? Судьи разводили руками: 
по документам все чисто. На-
верное, особенности нынеш-
него законодательства тако-
вы, что человек может менять 
прописку как одноразовые пер-
чатки, но мне, как одному из ге-
роев фильма «Свой среди чу-
жих, чужой среди своих» хо-
чется воскликнуть: «А я не ве-
рю! Не верю!!!». Как только по-
еду в Алейск, обязательно по-
пытаюсь найти место житель-
ства «новых алейцев», попро-
шусь на чаек, посмотрю хозяй-
ство, огороды, покалякаю с со-
седями. Только, кажется, пла-
ны эти столь же фантастичны, 
как и полет землян на Марс 
следующим летом. 

Между прочим, в футболь-
ном турнире произошла поу-
чительная история. За сбор-
ную Бийска рассчитывал вы-
ступить опытнейший Рубен 
Карамян, поигравший в моло-
дости за барнаульское «Ди-
намо». Однако ответственные 
лица проявили принципиаль-
ность: по их данным, Рубен 
прописан в Сростках, бился в 
этом году на сельской олимпи-
аде за Бийский район, и по по-
ложению не имел право защи-
щать цвета сборной Бийска. 
Об этих ограничениях заранее 
были предупреждены тренеры 
других команд.

Вдогонку 
за селом

VI олимпиада подтвердила 
одну любопытную для краево-
го спорта тенденцию. По ря-
ду видов уровень мастерства 
и накал борьбы на сельских 
играх выше. Горожанам ра-
сти и расти до селян в сорев-
нованиях спортивных семей, 
классическом и пляжном во-
лейболе, легкой атлетике. Во-
лейбол на Алтае всегда имел 
крепкие сельские корни, и это 
заметно по составу барнауль-
ского «Университета», где во 
все времена костяк состав-
ляли выходцы из деревень. 
Главный судья по волейболу 
среди мужских команд Сергей 
Задесенец веско заметил, что 
даже сборная Михайловско-
го района, занявшая восьмое 
место на последней олимпиа-
де в Краснощеково, здесь бы 
могла рассчитывать на пер-
вое место. С мнением Заде-
сенеца солидарны и его кол-
леги, работавшие на пляжном 
волейболе, – сельские силь-
нее. У сельских спортивных 
семей свои преимущества, 
считает главный судья по это-
му виду Вера Клочко. Селяне 
выступают каждый год, посто-
янно преодолевая тонкое си-
то отборочных соревнований. 
Они хорошо знают правила и 
специфику состязаний. В го-
родских олимпиадах уровень 
подготовки семейных тро-
ек ощутимо ниже, некоторым 
командам приходится прави-
ла объяснять. 

– На сельских олимпиадах 
легкоатлеты показывают ре-
зультаты на уровне мастеров 
спорта. В городах же легкой ат-
летикой со взрослыми спорт-
сменами мало кто занимается. 
Молодых (1996-1997 годов рож-
дения) на эти старты не допу-
стили, и, в принципе, это вер-
ное решение – у них хватает 
своих стартов. Но из-за такого 
ограничения уровень состяза-
ний, конечно, снизился, - рас-
суждает главный судья по лег-
кой атлетике Владимир Абра-
мов. – В соревнованиях приня-
ли участие семь команд, одна-
ко полный комплект легкоатле-
тов выставили всего пять горо-
дов. Очень хорошие результа-
ты были в беге на 800 метров 
– по уровню кандидатов в ма-
стера спорта. И все. В городах 
осталось совсем мало трене-
ров по легкой атлетике. В Бий-
ске один Виталий Гаврилин ра-
ботает. Кстати, звездочки здесь 
есть – спринтер Павел Вереща-
гин попал в юношескую сбор-
ную России на чемпионат мира 
(тренируется сейчас в Барнау-
ле у Виктора Погребного). В Но-
воалтайске и Заринске тоже по 
одному специалисту. Более-ме-
нее сносные условия для рабо-
ты созданы в Славгороде. 

Село на голову превосхо-
дит город в зрительском ин-
тересе. На открытии сельских 
олимпиад стадионы практиче-
ски всегда забиты под завяз-
ку. Много зрителей собирают 
финальные поединки в игро-
вых видах. Зрелищными полу-
чаются старты спортивных се-
мей, конные скачки. В Бийске 
арены по большому счету пу-
стовали. Хозяева олимпиады 
объясняют это тем, что в город 
наконец-то нахлынуло настоя-
щее лето. В пятницу он быстро 
начал пустеть – бийчане устре-
мились на природу, поближе к 
воде. Дополнительные слож-
ности для любителей спорта 
создала большая разбросан-
ность спортсооружений. Бийск 
– очень красивый город, но ком-
пактным и удобным для пере-
движения его сложно назвать. 
Нужно много времени и терпе-
ния, чтобы по жаре добраться 
от одного спортивного объекта 
до другого – даже если у тебя 
есть машина. Тем не менее, из 
бесед с горожанами сложилось 
впечатление о недостаточной 
рекламе этих состязаний. Мно-
гие не знали про олимпиаду. 

В девяностые годы народу 
было не до зрелищ. Но сейчас-
то, когда растет интерес к здо-
ровому образу жизни, что-то 
все равно мешает народу прий-
ти на стадион или в спортзал, 
поболеть за своих или про-
сто насладиться живым зрели-
щем спортивной борьбы. Не-
ужели все дело в элементар-
ной лени? В 2015 году VII лет-
няя олимпиада пройдет в Руб-
цовске. Само собой, рубцов-
ским властям необходимо го-
товить спортсооружения, про-
думывать вопросы питания и 
размещения спортивных деле-
гаций, но также следует крепко 
подумать, как заполнить трибу-
ны зрителями. Эту многослой-
ную проблему нереально раз-
решить с помощью одних толь-
ко СМИ, нужен комплекс мер. 
Согласитесь, проводить город-
ские олимпиады ради одних 
только спортсменов не совсем 
правильно. Рекорды они ста-
вят на других состязаниях. Го-
родские и сельские олимпиа-
ды нужны не только для улуч-
шения материальной спортив-
ной базы, но и для пропаганды 
спорта и здорового образа жиз-
ни. В конце концов, стадионы и 
спортзалы нужны для того, что-
бы там занимались люди. 

Сергей ЗЮЗИН, 
специальный 

корреспондент 
«Российской газеты» 

в Барнауле. 

ÁÎËÜØÈÅ ÏÐÈØËÈ Ê ÌÀËÛÌ

Кстати ________________
Генеральным спонсором 

олимпиады выступила ком-
пания «Мария-Ра». Лучшим 
спортсменам в своих видах 
вручили от фирмы подароч-
ные сертификаты на 10 тысяч 
рублей. Это солидная прибав-
ка к медали – атлет получает 
не только моральное, но и ма-
териальное вознаграждение. 
А это всегда придает силы для 
дальнейших занятий спортом.

ПОБЕДИТЕЛИ И ПРИЗЕРЫ
Баскетбол (мужской): 1. Алейск. 2. Камень-на-Оби. 3. Славгород.
Баскетбол (женский): 1. Рубцовск.  2. Бийск. 3. Новоалтайск.
Волейбол (мужской): 1. Новоалтайск. 2. Алейск. 3. Бийск.
Волейбол (женский): 1. Новоалтайск. 2. Камень-на-Оби. 3. Бийск.
Пляжный волейбол (мужской): 1. Новоалтайск. 2. Рубцовск. 3. Яровое.
Пляжный волейбол (женский): 1. Новоалтайск. 2. Бийск. 3. Заринск.
Футбол: 1. Бийск. 2. Новоалтайск. 3. Яровое.
Настольный теннис: 1. Новоалтайск. 2. Бийск. 3. Рубцовск.
Пулевая стрельба: 1. Бийск. 2. Заринск. 3. Новоалтайск.
Гиревой спорт: 1. Заринск. 2. Бийск. 3. Рубцовск.
Легкая атлетика: 1. Бийск. 2. Славгород. 3. Новоалтайск.
Полиатлон: 1. Новоалтайск. 2. Алейск. 3. Заринск.
Плавание: 1. Бийск. 2. Яровое. 3. Славгород.
Греко-римская борьба: 1. Новоалтайск. 2. Бийск. 3. Рубцовск.
Самбо: 1. Бийск. 2. Рубцовск. 3. Заринск.
Спортивные семьи с мальчиком: 1. Алейск (Прокопенко – Ан-
дрей, Сергей, Елена). 2. Новоалтайск (Елисеевы – Андрей, Евгений, 
Мария). 3. Камень-на-Оби (Тополовы – Арсений, Юрий, Лариса).
Спортивные семьи с девочкой: 1. Алейск (Казаковы  – Да-
ша, Анна, Владислав). 2. Камень-на-Оби (Огрызковы – Настя, 
Лилия, Андрей). 3. Бийск (Алферовы – Ксюша, Анна, Евгений).

Неофициальный 
командный зачет 

(сумма мест)
1. Бийск – 43
2. Новоалтайск – 47
3. Рубцовск – 66
4. Алейск – 71
5. Славгород – 85
6. Камень-на- Оби – 87
7. Заринск – 93
8. Яровое – 94
9. Белокуриха – 105
10. ЗАТО Сибирский – 111

Фото Олега БОГДАНОВА.Фото Олега БОГДАНОВА.
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СТАРАЯ ГВАРДИЯ

Везет тем, 
кто везет

Не скрою, были люди, что 
напутствовали перед встре-
чей с патриархом физической 
культуры Юрием Паутовым, 
чтобы я не был столь востор-
жен, как обычно в своих диа-
логах со свидетелями ушед-
шей эпохи: «Ему восклица-
тельные знаки не нужны, у не-
го одних орденов и медалей 
больше, чем у тебя на рубахе 
пуговиц…».

Встреча с Юрием Саве-
льевичем манила меня сво-
им историческим подтекстом. 
Когда Паутов блистал на гим-
настическом помосте, спорт 
был совсем другим. Это сей-
час рождение нового масте-
ра спорта – явление обычное. 
А тогда человек с мастерской 
колодкой на лацкане пиджа-
ка вызывал неподдельный ин-
терес. На таких людей ходили 
посмотреть. Не только на Бры-
кина с Федуловым в футболе, 
но и на Селихова с Кожемяки-
ным зимой – на мотогонках! 
Полный стадион «Динамо» со-
бирали! Паутов такой популяр-
ности не имел, но в своем ви-
де спорта человеком был из-
вестным. Звезд, как говорит-
ся, с неба не хватал, но и свое-
го не упускал, брал работоспо-
собностью, а в большей степе-
ни настырностью. Мастером 
спорта СССР он стал в 29 лет, 
хотя в 30 спортсмены в гимна-
стике уже считаются беспер-
спективными, относятся к ве-
теранам. 

– Все зависит от самого че-
ловека, его характера, жела-
ния, его способности прислу-
шиваться к самому себе, уз-
навая все новые и новые соб-
ственные возможности, – гово-
рит Юрий Савельевич. – Это 
только со со стороны кажется, 
что человеку все дается легко, 
во всем везет. А что за этим сто-
ит, мало кто задумывается. Ве-
зение я понимаю так: ты силь-
ный парень, запрыгнул на коль-
ца и без особой подготовки сде-
лал крест или на коне махи, и 
ни разу не ошибся. Таким ве-
зением я похвастаться не могу.

Войной 
опаленные

Родился я в страшной глу-
ши, в Горном Алтае недалеко 
от озера Тенгиз. Отец, Саве-
лий Федорович, которого поч-
ти не помню, был професси-
ональным охотником. Мне не 
было и четырех лет, когда на-
чалась война и отец ушел на 
фронт снайпером. В первую 
же зиму его убили. Остались 
на руках мамы, Феоктисты Ки-
рилловны, четверо детей, я са-
мый младший. 

В Абае жили до 1944 года, 
затем из-за нужды переехали 
в село Алтайское. Мама, что-
бы прокормить нас, работа-
ла где придется, лишь бы ку-
сок хлеба домой принести. 
Мы раз пятнадцать только в 

Алтайском переселялись. Как 
вдове фронтовика маме да-
вали в сельсовете разреше-
ние на подселение – уплотне-
ние. Но такую ораву никто не 
хотел подселять, даже двери 
не открывали. Своим, говорят, 
негде жить. Ютились, быва-
ло, по пять семей в доме, и че-
рез нашу комнату еще две се-
мьи ходили, так как отдельно-
го входа не было. Жили впро-
голодь, зимней одежды и обу-
ви у меня не было, и я в пер-
вый класс отправился только в 
десять лет, в семилетнюю шко-
лу в совхозе «Пролетарский»: 
до этого ходить в нее мне было 
не в чем. Окончил семилетку в 
17 лет и затем с отличием Ал-
тайское училище механизации 
сельского хозяйства. Поступил 
в индустриально-педагогиче-
ский техникум в Барнауле и с 
третьего курса был призван в 
армию. Служил как все – три 
года. Первый год в Барнауле 
и еще два – в Омске механи-
ком по авиационным двигате-
лям. Там же окончил десять 
классов. После армии вернул-
ся доучиваться в техникуме, но 
учился только полгода. Нуж-
но было как-то обустраивать 
свою семейную жизнь, так как 
у меня были уже жена и сын. 
Пошел зарабатывать деньги.

Крепкий тыл
– Как вы познакомились 

с супругой?
– И здесь настырность моя 

проявилась. На жилплощад-
ке у хлебного магазина я уви-
дел девушку и оторопел, на-
столько она была красива, аж 
булку из рук выронил. А когда 
пришел в себя, ее и след про-
стыл. С той минуты она у меня 
из головы не выходила, я стал 
сам не свой, по всему городу 
ходил в надежде встретить ее 
вновь, особенно в людных ме-
стах. План не сразу, но срабо-
тал. Любовь, мудрость и забо-
та супруги – Тамары Никола-
евны – помогли мне достичь 
успехов во всем, и в трудовой, 
и в спортивной, и в научной де-
ятельности. В трудные минуты 
именно в семье можно рассчи-
тывать на поддержку и взаимо-
понимание. Любому спортсме-
ну или тренеру нужен крепкий 
тыл. У меня была любовь с 
первого взгляда, и мы ее про-
несли через всю жизнь. 

– А где, став семейным, 
жили? 

– В тридцать лет, когда мне 
уже присвоили звание мастера 
спорта, я получил от государ-
ства квартиру. А до этого жили 
в комнате общежития на ули-
це Крупской и считали за сча-
стье. Эту комнату нам заведу-
ющий кафедрой физвоспита-
ния БГПИ Владимир Ивано-
вич Усенко (позже он станет 
организатором и первым де-
каном спортфака. – Прим. 
«АС») от педагогического ин-
ститута выхлопотал, когда при-
гласил меня на работу препо-
давателем физкультуры и тре-
нером по гимнастике. Я до это-

го два года ребятишек трени-
ровал в ДЮСШ «Стройгаза», 
а в 1961 году поступил в Ом-
ский институт физкультуры на 
заочное отделение. Выступал 
по кандидатам в мастера спор-
та на первенстве края, где стал 
чемпионом. 

В пединституте спортсме-
нов в то время было совсем 
немного, так как факультета 
физвоспитания еще не соз-
дали. Поэтому ведущие спор-
тсмены из Барнаула уезжа-
ли кто куда: в Москву, Ленин-
град, Омск, Алма-Ату. Нуж-
но было как-то удержать их, 
и Усенко подбирал уже тог-
да под себя молодые тренер-
ские кадры из числа лучших. 
Когда я пришел в пединститут 
в октябре 1962 года, то при-
шлось очень тяжело, так как 
мужской гимнастической ко-
манды там не было, а были 
историки, математики и ребя-
та с других факультетов, для 
которых спорт не являлся 
главным увлечением. Но уже 
вскоре удалось наладить тре-
нировки, и результаты пошли 
в гору – мужская команда ста-
ла третьей вслед за команда-
ми медицинского и политех-
нического институтов. 

В 1965 году я окончил Ом-
ский государственный инсти-
тут физкультуры, а Усенко как 
раз открыл в нашем пединсти-
туте факультет физвоспита-
ния. Я пригодился уже как ди-
пломированный специалист. 

– Сложно было препода-
вать бывшему заочнику? 

– Вопрос не в бровь, а в 
глаз. Произошло именно то, 
что я ожидал. У моих старше-
курсников знания оказались по 
физиологии и биологии проч-
нее, чем у меня, заочно-то я 
не все ухватил. Переживал я 
это болезненно, но набрал-
ся смелости и поделился сво-
ими сомнениями в собствен-
ной профпригодности с Усен-
ко: дескать, студенты меня пе-
реросли, хочу учиться дальше, 
давайте в аспирантуру заявку 
сделаем. И он отправил меня 
сдавать кандидатские экзаме-
ны. В политехническом я сдал 
на четверку иностранный язык, 
а в медицинском философию 
на четверку, и мне дали целе-
вое направление в аспиранту-
ру Московского областного пе-
дагогического института име-
ни Крупской, где я учился три 
года. Первым от Алтая уехал 
в Москву и защитил диссер-

тацию на ученую степень кан-
дидата педагогических наук по 
специальности «Теория и ме-
тодика физической культуры и 
спортивной тренировки». Стал 
первым в крае доцентом, спе-
циализирующимся на спортив-
ной гимнастике. 

Дружная команда
– В Москве учились оч-

но? 
– Конечно, трехгодичная 

эпопея. Жену забрал с собой 
и жили там на мою стипендию 
90 рублей, пока она с высшим 
образованием не устроилась 
работать на почту, но и это ис-
пытание выдержали. Когда 
вернулись в Барнаул, то она 
долгое время работала в го-
родских школах преподавате-
лем истории, по своей специ-
альности. Учеба в Москве пре-
допределила мою дальней-
шую судьбу, она всецело ста-
ла связана с научной деятель-
ностью, и в этом огромная за-
слуга Владимира Ивановича 
Усенко. Его я боготворил, и в 
дальнейшем на таких высоких 
должностях столь вниматель-
ных людей не видел. Он вое-
вал, попал в плен, находился в 
концлагере Маутхаузен, откуда 
была только одна дорога – в 
газовую камеру и крематорий. 
Но он выжил и нашел себя в 
новой жизни. Обладал велико-
лепными человеческими каче-
ствами, держался удивитель-
но просто, знал каждого сту-
дента, преподавателя, их труд-
ности и заботы. Сумел создать 
не только сильный преподава-
тельский коллектив, но и здо-
ровую атмосферу, способству-
ющую дальнейшему профес-
сиональному росту каждого. В 
его кабинете дверь всегда бы-
ла открыта. 

– Кто еще работал вместе 
с вами в пединституте из из-
вестных алтайских трене-
ров? 

– Лыжница Галина Звяги-
на и баскетболист Олег Тол-
мачев. Все они постоянно вы-
игрывали своими командами 
различные соревнования и 
добивались значительных ре-
зультатов в студенческих спар-
такиадах. 

– Что мешало добивать-
ся более крупных успехов? 

– В то время у нас была 
очень слабая материальная 
база. В спортивной гимнасти-
ке особенно. Не было элемен-
тарных условий безопасности: 
вместо поролона – обыкно-
венные ватные маты. Сколь-
ко раз было так: делаю на пе-
рекладине двойное сальто и 
за мной падает лонжа (стра-
ховка). Если бы я неправиль-
но сделал соскок, то разбил-
ся бы. Кольца иногда на спину 
падали после соскока, жерди-
на ломалась во время высту-
плений на брусьях. 

– Кто у вас были основ-
ными соперниками в крае?

– Геннадий Мельников, 
Юрий Киркеев и Валера Ще-
дрович. Новосибирские и ом-
ские гимнасты превосходили 
нас в Сибири за счет лучших 
условий. На равных мы сорев-
новались с красноярцами, то-
мичами, иркутянами и доволь-
но часто опережали их. 

– Какие у вас любимые 
снаряды?

– Считалось, что я – коне-
вик, но и на перекладине уда-
вались красивые и точные дви-
жения за счет широкой ампли-
туды. На кольцах крест держал 
и дожимал – два креста полу-
чались. Первым в крае саль-
то на 360 градусов на кольцах 
стал делать. Коронным моим 
номером были круги на бру-
сьях, как на коне. 

Главное – 
не бояться

– Юрий Савельевич, а как 
вообще состоялось ваше 
приобщение к спорту? 

– У отца были охотничьи 
лыжи, и я их по одной, пооче-
редно, затаскивал в гору и от-
туда уже скатывался вниз. Та-
кое в последнюю предвоенную 
зиму в Карагае я облюбовал 
себе занятие. Рос здоровым, 
крепким ребенком, а когда вы-
рос, то был уже разносторон-
ним спортсменом: с удоволь-
ствием занимался на гимна-
стических снарядах, плавал, 
неплохо бегал, играл в фут-
бол и хоккей с мячом, увлекал-
ся горными лыжами, прыгал на 
лыжах с трамплина. 

Когда в индустриально-пе-
дагогический техникум посту-
пил, то уже по первому разря-
ду на лыжах бегал. Но лыжи-
то какими допотопными были! 
В 18 лет стал заниматься гим-
настикой, поэтому мой расцвет 
в ней наступил так поздно. Но 
самое главное – я никогда не 
боялся трудностей, считал, что 
все преодолею, как бы тяжело 
ни было. 

– Первые настоящие со-
ревнования помните?

– Ну а как же! В 1956 году 
меня взяли в краевую команду 
«Трудовые резервы» в Москву 
участвовать в лыжном двое-
борье. Прыгал с 90-метрово-
го трамплина на Ленинских 
горах. Первый раз в Москве! 
Приехали в валенках, но ходи-
ли по Москве в лыжных ботин-
ках. Ленина и Сталина в мав-
золее посмотрели, тогда они 
еще рядом лежали. Пятнад-
цать дней нас кормили очень 
хорошо, тренировались, гото-
вились. И вот настала пора вы-
ступать, а у нас двое в коман-
де наотрез отказались, так ис-
пугались! 

– В первый раз прыгали?
– У нас таких трамплинов и 

не было, только с 30-метрово-
го прыгали. А тут такая махи-
на! Выручили меня сила духа 
и ответственность, сознание 
того, что раз привезли меня 
люди, то, значит, верили. Как 
же я мог их подвести? Прыг-
нул без особой технической 
подготовки, но стал четвер-
тым! В слаломе занял третье 
место и в двоеборье оказал-
ся шестым. Очки в копилку ал-
тайской команды получились 
хорошими. 

В армии я стал очень се-
рьезно заниматься гимнасти-
кой, готовить себя к граждан-
ской спортивной жизни.

Валерий ЛЯМКИН.

(Окончание в следующем 
номере).

ÆÈÂÓ, ÊÀÊ ÑÅÐÄÖÅ ÏÎÄÑÊÀÇÀËÎ
Юрий Паутов – спортсмен, педагог, ученый  

Первый – не всегда лучший, но ему труднее всех, по-
тому что надевает майку лидера. И здесь нет разницы: 
спорт это или иная сфера нашей жизни. Юрий Паутов, се-
годня известный больше как ученый, был первым на Ал-
тае мастером спорта по спортивной гимнастике. 

Юрий Савельевич ПАУТОВ. Родился 15 августа 1937 
года в селе Абай Усть-Коксинского района Алтайского 
края. Первый мастер спорта СССР по спортивной гимна-
стике на Алтае (1966). Кандидат педагогических наук, док-
тор биологических наук, профессор. 

С 1992 по 2007 годы руководил отделением физиче-
ской культуры и спорта АлтГТУ им. И.И. Ползунова. Осно-
ватель кафедры гимнастики в БГПИ (1974) и научной шко-
лы (аспирантуры) в АлтГТУ (1995) по специальности «Тео-
рия и методика физического воспитания, спортивной тре-
нировки, оздоровительной и адаптивной физической куль-
туры». Автор свыше двухсот научных работ и более десят-
ка учебных пособий и монографий. На пенсии, но продол-
жает работать в аспирантуре. 

Является академиком Международной академии наук 
экологии, безопасности человека и природы (МАНЭБ) по 
секции «Окружающая среда и здоровье» (1998). Награж-
ден «Почетным знаком за заслуги в развитии физической 
культуры и спорта» (1997). Заслуженный работник высшей 
школы РФ (2000).


